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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
ELECCIÓN DE AUTORIDADES AUXILIARES 
 
TOMAN PROTESTA A 25 DELEGADOS MUNICIPALES DE TEQUISQUIAPAN 
Por Redacción 
Con el objetivo de dar cumplimiento a la Ley Orgánica del Municipio, Antonio Mejía Lira, presidente municipal de 
Tequisquiapan, tomó protesta a las 25 nuevos delegados municipales de las diferentes comunidades, barrios y 
colonias del municipio. En su mensaje, el alcalde reconoció a cada uno de los delegados por la participación cívica y 
ejemplar en esta contienda democrática, que ha dejado un precedente importante en el municipio: “después de un 
proceso electoral, hoy concluimos y cerramos este ciclo para comenzar una nueva etapa en Tequisquiapan, y son 
precisamente ustedes, las autoridades auxiliares quienes han enriquecido esta gran jornada participativa 
ciudadana”. La principal encomienda de los nuevos delegados municipales, será, dijo, dar inicio a una nueva 
relación entre el pueblo y autoridades para eficientar el seguimiento de las políticas públicas en beneficio de la 
población. Tequisquiapan es el primer municipio en donde se eligió libre y democráticamente a sus delegados 
municipales, a pesar de que la ley faculta al presidente municipal el para designar, se decidió tomar la vía 
participativa y la libertad a los ciudadanos para elegir a sus autoridades auxiliares, con la participación del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro. (EUQ 7) 
 
http://www.eluniversalqueretaro.mx/municipios/toman-protesta-25-delegados-municipales-de-tequisquiapan 
 
http://adninformativo.mx/rinden-protesta-25-delegados-municipales-tequisquiapan/ 
 
SESIÓN ORDINARIA DE CONSEJO GENERAL 
 
FORTALECE @IEEQCOMUNICA LA CULTURA DEMOCRÁTICA A TRAVÉS DE TALLERES SOBRE VALORES 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) impartió 59 talleres de valores democráticos durante el 
presente mes, en los que atendió a 3 mil 020 niñas, niños y jóvenes, señaló el secretario ejecutivo, José Eugenio 
Plascencia Zarazúa. Al rendir su informe de labores ante el Consejo General, el funcionario detalló que se 
realizaron 6 talleres dirigidos a 493 madres y padres de familia, y cinco cuenta-cuentos para 160 niñas y niños. Por 
otra parte, el máximo órgano de dirección aprobó sancionar al Partido Revolucionario Institucional (PRI), por el 
incumplimiento del artículo 34, fracción XVIII, de la ley electoral del estado. Al resolver el procedimiento IEEQ-
POS-006/2018-P, el Consejo General determinó que dicho partido presentó su informe general de actividades 
correspondiente al año anterior, fuera del plazo legal, por lo que impuso una multa de 8, mil 060.00 pesos; la 
resolución establece que la sanción económica deberá́ deducirse de la ministración que corresponda del partido 
político, una vez que la resolución cause estado. Durante la sesión ordinaria, el consejero presidente, Gerardo 
Romero Altamirano, presentó su informe mensual de actividades. Además, se tomó protesta a Daniela Hinojosa 
Magaña como representante suplente del PRI ante el órgano colegiado. 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/fortalece-ieeqcomunica-la-cultura-democratica-a-traves-de-talleres-sobre-
valores 
 
 
 



 
MIÉRCOLES 28 DE NOVIEMBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 2 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
GOBERNADORES DEL PAN SE REUNIRÁN CON ALFONSO DURAZO 
El próximo secretario de seguridad pública federal Alfonso Durazo agendó una reunión con los doce gobernadores 
panistas responsables de una carta en donde cuestionaron algunas propuestas del plan de seguridad de AMLO. 
Francisco Domínguez Servién reveló que esta reunión programada un día antes del cambio de gobierno busca 
revisar datos y números del Consejo Nacional de Seguridad, y conocer de primera mano la propuesta a fin de evitar 
especulaciones. (IN, EQ, N 4, EUQ 13) 
 
PRI 
 
RESPALDA PRI A GOBERNADORES PANISTAS: CHONG 
Por Rubén Pacheco 
El senado del PRI, Miguel Ángel Osorio Chong, se unió a la postura panista en el sentido de rechazar el papel de los 
superdelegados, por ello dijo que su bancada interpondrá un recurso de inconstitucionalidad. Esto porque se unió 
a las posturas de los gobernadores, incluido el de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, en el sentido de 
rechazar la figura jurídica de los delegados, en rubros como la seguridad. (N 7) 
 
PRD 
 
DISCREPAN POR CREACIÓN DE GUARDIA NACIONAL  
Mientras el legislador de MORENA Mauricio Ruiz Olaes, afirma que la Guardia Nacional es para unir todos los 
recursos y las voluntades para abatir la delincuencia, el perredista Adolfo Camacho Esquivel pone en tela de juicio 
que se vaya a resolver la inseguridad. Ruiz aseguró que respetarán la ley, “porque los estados y municipios son 
libres y soberanos”. Camacho confía en que se corrija el plan de seguridad. (EUQ 1 y 12) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: OPERARÁ QROBÚS 8 EJES PARA EL 2020 ANUNCIÓ PANCHO 
El tercer eje estructural de Qrobús avanza, en enero se licitará la construcción del cuarto y prevemos que para 
finales del siguiente año inauguraremos el quinto, dio a conocer el gobernador Francisco Domínguez Servién, al 
garantizar que para 2020, tal como se comprometió, operarán 8 ejes del nuevo sistema de transporte. (DQ 
principal) 
 
N: HABRÁ 5 EJES ANUNCIA FDS 
Francisco Domínguez Servién aseguró que a finales del 2019 el sistema de transporte público colectivo contará con 
cinco ejes estructurales y anunció que en breve presentará los compromisos de su administración de este rubro. 
En cuento el IQT tenga todo listo, daremos a conocer sobre los compromisos que están por terminar. (N principal) 
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AM: VOTO UNÁNIME, PARA LEY DE INGRESOS 2019 
El Ayuntamiento del Municipio de Querétaro autorizó de forma unánime la propuesta de Ley de Ingresos 2019, por 
un presupuesto total de 5 mil 164 mdp, que significa un incremento de 23% en comparación de 2018.  (AM 
principal) 
 
CQ: CAPITAL IMPULSA LA PAZ: LUIS NAVA 
 El municipio tiene el reto de ser un punto de esperanza para México y demostrar que se puede vivir con 
tranquilidad, afirmó́ el alcalde. (CQ principal) 
 
PA: SIN OPERAR, HOSPITAL INAUGURADO POR PEÑA 
A pesar de que fue inaugurado el jueves 8 de noviembre por el presidente Enrique Peña Nieto, el Hospital Regional 
El Marqués, obra cumbre del gobierno en Querétaro, 20 días después, el importante centro de salud sigue sin 
operar. En la delegación del IMSS, encabezada aún por Manuel Ruiz López no tienen fecha para su apertura.  (PA 
principal) 
 
EUQ: APUESTA NAVA POR FORTALECER TEJIDO SOCIAL 
Por medio de charlas, talleres, recuperación de espacios públicos y actividades culturales, el alcalde Luis Bernardo 
Nava pretende convertir a Querétaro en la mejor ciudad para vivir. (EUQ principal) 
 
CQRO: QUERÉTARO, SIN ALTOS ÍNDICES DELICTIVOS: GOBERNADOR 
Existen números oficiales y de organizaciones no gubernamentales que colocan al estado de Querétaro como una 
de las cinco entidades más seguras del país; por lo tanto, el territorio queretano no tiene altos índices delictivos, 
dijo el jefe del Ejecutivo estatal, Francisco Domínguez Servién.  (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
AN ACUSA A HERRERA DE USAR A LA UAQ 
Por Montserrat Márquez 
La UAQ es usada como bandera política por Gilberto Herrera Ruiz, senador por MORENA, señaló el coordinador del 
PAN en la 59 Legislatura, Miguel Torres Olguín. Aseguró que Herrera Ruiz debería preocuparse por gestionar 
recursos para la casa de estudios como lo hizo el gobernador Francisco Domínguez Servién. (EUQ 13) 
 
GILBERTO HERRERA DEBE ENTENDER QUE YA NO ES RECTOR DE LA UAQ: TORRES OLGUÍN 
El coordinador de la bancada panista en el Congreso de Querétaro, Miguel Ángel Torres Olguín rechazó que dicha 
fuerza política utilice a la UAQ como bandera política y acusó que Gilberto Herrera, exrector de dicha institución, 
“debe entender” que actualmente funge como senador de la República. (DQ 11, ADN, EQ, N 1) 
 
INAUGURA MAURICIO KURI LA EXPOSICIÓN FOTOGRÁFICA “MI QUERÉTARO” EN EL SENADO 
Mauricio Kuri González, senador de la República del PAN, inauguró este martes en La Cuña del Senado la 
exposición fotográfica “Mi Querétaro”, del maestro Gerardo Pedraza Montes. (ADN, IN, EUQ 1 y 11, N 1, DQ 8) 
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“IRRESPONSABLE QUE COORDINADOR DE MORENA QUIERA DEVOLVER CELULARES”: MIGUEL ÁNGEL 
TORRES 
Miguel Ángel Torres Olguín, diputado por el Partido Acción Nacional (PAN) de la LIX Legislatura del Estado de 
Querétaro, calificó de irresponsable a Mauricio Ruíz Olaes, coordinador de la bancada de Movimiento 
Regeneración Nacional (Morena) al devolver los equipos celulares otorgados a los diputados. (CI, EUQ 10, N 6, DQ 
4) 
 
TORRES OLGUÍN LE PIDE COHERENCIA A MORENA EN SU ACTUAR 
El coordinador de la bancada del PAN en el Congreso local, Miguel Ángel Torres Olguín, cuestionó el accionar de 
Gilberto Herrera, senador de Morena, a quién invitó a asumir los costos de sus decisiones. (AM 3) 
 
DIFIEREN DIPUTADOS SOBRE DIAGNÓSTICO EN PLAN DE SEGURIDAD DE AMLO 
 “No me llamaría la atención que el diagnóstico esté mal”, aseveró el coordinador del grupo legislativo del PRI en la 
59 Legislatura local, Hugo Cabrera, al hablar sobre el plan de seguridad pública del próximo gobierno federal que 
contempla a las tres regiones en que será dividida la entidad con un “alto” índice delictivo. Refirió que “así como el 
errorcito del 32.5% en el presupuesto de las universidades; así como se dijo que querían a los militares en los 
cuarteles y después dice lo contrario o la burla que hay hacia la ciudadanía con esas consultas ya prestablecido el 
resultado…” (CQRO 1 y 3) 
 
TRANSPARENTAN CONGRESO QUERETANO 
La 59 legislatura pretende ser el primer parlamento local abierto del país y mejorar la imagen de la figura del 
diputado, a través de acciones de capacitación, proyectos en favor de la transparencia, la apertura para el acceso a 
la información y un sitio web interactivo en el que se transmitan las sesiones de las comisiones y del pleno, 
anunció el presidente de la Mesa Directiva, diputado Roberto Cabrera Valencia. (DQ 1 y 3, EUQ 11) 
 
DIPUTADOS DE MORENA IMPULSARÁN POLÍTICAS INCLUSIVAS 
Por Gaby Hernández 
La fracción del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), en el Congreso local, promoverá iniciativas para 
regular el consumo de mariguana, y los matrimonios igualitarios, afirmó su coordinador, Mauricio Ruiz Olaes. (CQ 
1) 
 
DIPUTADA PRESENTARÁ LEY PARA SANCIONAR VIOLENCIA DE GÉNERO 
La diputada Abigail Arredondo Ramos, informó que trabaja en la iniciativa de ley para integrar protocolos de 
atención en la prevención, investigación y sanciones de la violencia contra las mujeres, con la que se pretende 
reformar la Ley Estatal de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia y la Ley de Derechos Humanos. (AM 
2) 
 
NUEVE MUNICIPIOS OLVIDAN AL TURISMO 
Por Alma Gómez 
La mitad de los municipios en el estado no destina recursos para promover turismo en sus demarcaciones, informó 
la diputada Guadalupe Cárdenas Molina, presidenta de la Comisión de Turismo en el Congreso del estado, quien 
presentará una iniciativa de acuerdo para que cad gobierno municipal destine una partida de su presupuesto a 
promocionar y fomentar dichas actividades. (EUQ 21) 
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PODER EJECUTIVO 
 

ENCABEZA GOBERNADOR ENTREGA REGIONAL DE APOYOS HOMBRO CON HOMBRO 
En Querétaro se construyen verdaderas redes de bienestar social, aseguró Francisco Domínguez Servién al 
presidir la entrega regional de apoyos en diversas modalidades del programa Hombro con Hombro a los 
municipios de Corregidora, Querétaro, El Marqués y Huimilpan, con los cuales suman durante este año más de 52 
mil 300 personas beneficiadas. (N 3, PI, RQNX, DQ 3) 
 
ESTE JUEVES SE REUNIRÁ GOBERNADOR DE QUERÉTARO CON RECTORA DE LA UAQ 
Francisco Domínguez Servién anunció que se reunirá este jueves con la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca, en 
donde se tocarán dialogarán sobre el presupuesto para la máxima casa de estudios. (...) El mandatario estatal 
señaló que se trata de una reunión informal y de acercamiento, donde se analizarán los planteamientos de la 
rectora y las propuestas de gobierno del estado. ( RQRO, CI, N 3) 
 
CREARÁN CONSEJO ESTATAL DE MOVILIDAD: ROMY ROJAS 
En próximos días el gobernador del estado anunciará la convocatoria para crear el Consejo Estatal de Movilidad 
que estaría integrado por cámaras empresariales, colegios de profesionistas, asociaciones y líderes de opinión en 
el tema. Así lo anunció Romy Rojas Garrido, SDUOP, durante la inauguración del foro "Querétaro Planeado". 
(EQNO, M, AM 1, N 1 y 6, EUQ 1 y 5) 
 
OBRA DE EL TEPETATE CONCLUIRÁ EN ENERO CONFIRMÓ ROMY ROJAS 
De acuerdo con Romy Rojas Garrido, SDUOP, será en enero que quede concluida la obra de reconstrucción de El 
Tepetate y no en diciembre como se había acordado. Explicó que el proyecto tuvo un incremento del 30% de obra 
para incluir un salón de eventos, cámara de refrigeración y otros espacios. (M, DQ 1 y 4, EUQ 1 y 4) 
 
“PRONTO” SE DARÁN A CONOCER ACUERDOS SOBRE TARIFA DEL TRANSPORTE PÚBLICO, ADELANTA FDS 
Por Carmen Galván 
“Pronto” se darán a conocer los acuerdos entre el Gobierno del Estado de Querétaro y la empresa Móvil Qrobús, 
respecto a la tarifa del transporte público colectivo, indicó Francisco Domínguez Servién. El mandatario explicó 
que el IQT ha venido trabajando desde el paro “injustificado” del pasado 10 de octubre, en donde se ha involucrado 
a todos los concesionarios. (CI) 
 
PLANEAN CAMBIOS A RUTAS DE CAMIONES 
Por Marittza Navarro 
El gobierno estatal le está “jalando la rienda” a los concesionarios del transporte público para que sumen camiones 
nuevos, amplíen rutas y garanticen un servicio de calidad a los usuarios, además de brindar condiciones laborales 
dignas para los choferes, afirmó el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién. (EUQ 5) 
 
EL GOBERNADOR CONVOCARÁ A MESAS DE SEGURIDAD, SUPERDELEGADO LLEVARÁ MINUTA: GILBERTO 
HERRERA 
Por Esmeralda Trueba 
El gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, seguirá siendo quien convoque y encabece 
las reuniones de seguridad de la entidad, ya que la figura de los Delegados de Programas de Desarrollo 
(superdelegados) son un miembro más de estas reuniones, en las que fungirán como representación y puente del 
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gobierno federal; aseveró el senador por Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz, quien garantizó que la soberanía del 
estado se respetará. (CQRO 3) 
 
VE GILBERTO “CONFUSIÓN TOTAL” SOBRE SÚPER DELEGADOS 
El delegado de programas de desarrollo sólo fungirá como secretario técnico y será el gobernador quien convocará 
a las reuniones de seguridad, afirmó el senador Gilberto Herrera Ruiz, quien dijo que él sólo será puente con el 
gobierno federal y el encargado de darle seguimiento a los acuerdos, por lo que se trata de una confusión. En 
entrevista indicó que es muy claro que quien convocará es el gobernador del estado, Francisco Domínguez Servién, 
por lo que es muy clara la instrucción al respecto. (DQ 1 y 10, N 4) 
 
PIDE MONREAL A FDS REVISAR INICIATIVA DE GUARDIA NACIONAL 
El coordinador de la bancada de Morena en el Senado de la República, Ricardo Monreal Ávila, exhortó al 
gobernador del estado de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, a reflexionar y a analizar la iniciativa de la 
Guardia Nacional; así como el Plan de Seguridad para el país pues dijo, México está en ruinas en materia de 
seguridad y requiere de la unión de las autoridades. Esto lo expuso luego de que el mandatario estatal afirmó que 
no invitará al superdelegado por Querétaro a las reuniones de seguridad. (CQRO 13, N 7, DQ 2) 
 
CENA DE FIN DE AÑO EN HACIENDA LA VENTA 
En la proximidad de la hermosa temporada del último mes del año, inician los festejos previos a navidad y fin de 
año, cómo fue el caso de la espléndida cena baile de gala que en coordinación llevaron a cabo Industriales A.C y 
Canacintra San Juan del Río. Personalidades de la industria y sociedad hicieron acto de presencia en el evento que 
encabezó el gobernador del estado Francisco Domínguez Servién, acompañado de los anfitriones Manuel 
Rivadeneyra Diaz (...) (ESSJR 12C) 
 
ENCABEZA KARINA CASTROS POSADA NAVIDEÑA EN JALPAN DE SERRA 
Karina Castro de Domínguez, titular del Sistema Estatal DIF (SEDIF), retornó este día la gira de las tradicionales 
Posadas Navideñas del DIF, que en esta ocasión llegaron al municipio de Jalpan de Serra. (...) asimismo, la 
presidenta del SEDIF a nombre del Gobernador y sus hijos, deseó lo mejor para esta Navidad y fin de año a los 
habitantes del municipio de Jalpan de Serra. (...) El director de Alimentación del SEDIF, Josué Maldonado, especificó 
que esta obra favorece la nutrición de cada niño y representa un ahorro en la economía familiar. (N 8) 
 
FIRMA LA FISCALÍA CONVENIOS 
En el marco del Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, el Fiscal General del Estado, 
Alejandro Echeverría Cornejo, encabezó la firma de convenios de colaboración del Protocolo Alba con 6 
municipios, con la finalidad de fortalecer las acciones estatales de seguridad en beneficio de las mujeres 
queretanas. Desde 2016, la FGE comenzó a aplicar, en favor de niñas, adolescentes y mujeres adultas un Protocolo 
con Perspectiva de Género para la inmediata búsqueda y localización: el Protocolo Alba, aplicable en todo el estado 
de Querétaro. (PA, DQ 3P) 
 

PODER JUDICIAL 
 

POLEMIZAN SOBRE SALARIOS EN EL PODER JUDICIAL  
Al ser cuestionado sobre si los magistrados TS del Estado de Querétaro deben apegarse a la Ley Federal de 
Remuneraciones de los Servidores Públicos, el coordinador del grupo legislativo del PAN en la 59 Legislatura local, 
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Miguel Ángel Torres Olguín, manifestó -en principio- que entre el Poder Ejecutivo y el Poder Judicial se encuentra 
en debate su aplicación. (CQRO 1 y 4) 

 
MUNICIPIOS 

 
LUIS NAVA PRESENTA PLAN DE DESARROLLO MUNICIPAL 2018-2021 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, presentó el Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021, documento 
rector de las acciones que realizará la administración que encabeza y que precede de un ejercicio inédito de 
consulta ciudadana. (...) Seguridad, obras y servicios públicos, movilidad, integración familiar y combate a la 
corrupción, fueron algunos de los temas más importantes que la ciudadanía pidió fueran atendidos, por ello, 
explicó Luis Nava, se definieron los 5 ejes que regirán el actuar municipal: municipio seguro, municipio próspero, 
municipio incluyente, municipio con calidad de vida y con futuro, y un gobierno abierto y de resultados. (RQRO) 
 
PRESENTA LUIS NAVA “QUERÉTARO EN PAZ” 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava Guerrero, encabezó la presentación del programa "Querétaro por 
la paz", a través del cual buscan sumar esfuerzos entre sociedad y gobierno para promover una cultura de paz. El 
alcalde se comprometió a buscar que la ciudad de Querétaro sea sede de la Cumbre Mundial de la Paz de los 
Premios Nobel 2021, luego de que se diera a conocer que la capital está oficialmente postulada. (DQ 1 y 7, CQRO 1 
y 5, N 1) 
 
LUIS NAVA TOMA PROTESTA A INTEGRANTES DEL COMITÉ TÉCNICO FIQMA 
El edil Luis nava encabezó la sesión ordinaria del Comité Técnico del Fideicomiso Queretano para la Conservación 
del Medio Ambiente, donde tomó protesta a los nuevos integrantes del Comité Técnico. (N 8) 
 
QUERÉTARO PELEA POR CUMBRE MUNDIAL 
Por Fernando Venegas 
Una vez que Argentina ha sido descartado como país sede de la Cumbre Mundial de la Paz, Querétaro se ha 
posicionado como una de las alternativas más viables para albergar el evento el próximo año. Así lo dio a conocer 
Odino Faccia, arista, promotor de la paz mundial y presidente de la Fundación Red Voz por la paz durante su 
participación en la presentación del programa “Querétaro por La Paz “, evento celebrado en el Teatro de la Ciudad. 
(...) Por su parte, Luis Nava señaló que Querétaro tiene la vocación de ser una ciudad de Paz y la responsabilidad de 
ser un punto de esperanza para todo México y demostrar que se puede vivir con paz y tranquilidad. (PA) 
 
APRUEBA CABILDO LA LEY DE INGRESOS 2019 
No habrá incrementos en impuestos, nuevos impuestos, ni contratación de deuda pública “porque queremos 
proteger la economía de las familias”, aseguró Luis Nava, Presidente Municipal de Querétaro, durante la sesión de 
Cabildo en la que el H. Ayuntamiento aprobó por unanimidad la iniciativa de Ley de Ingresos para el ejercicio fiscal 
2019. (Q, PA, CQRO 5, N 1, AM 5, EUQ 3) 
 
DEFINITIVO NO HABRÁ AUMENTO A PREDIAL EN CAPITAL QUERETANA 
En el año 2019 no habrá aumento al impuesto predial en el Municipio de Querétaro, y tampoco en traslado de 
dominio, esto fue decidido mediante la sesión de Cabildo realizada esta noche en Centro Cívico. Lo anterior al no 
haber rebase en los topes catastrales por lo que se mantendrán los descuentos del 12 y ocho por ciento en el pago 
puntual del impuesto predial, para enero y febrero, respectivamente. (AQ) 
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MULTARÁN AGENTES DE MOVILIDAD 
Mentadas de madre y hasta conductores que les “avientan el carro”, es parte de la dinámica con la que tienen que 
lidiar los agentes de movilidad de la capital. Bajo ese panorama, el titular de la dependencia, Saúl Obregón Biosca 
manifestó que a partir del próximo año, personal de esa dirección estará facultado para imponer multas a quienes 
transgredan el reglamento de tránsito y movilidad de la capital. (PA 1, N 5, DQ 7) 
 
SECRETARÍA DE MOVILIDAD SE REESTRUCTURA POR PROGRAMA 
Por Gonzalo Flores 
La Secretaría de Movilidad trabaja en el trazo del programa “Ciudad Ordenada”, correspondiente al segundo eje del 
Plan Municipal de Desarrollo 2018-2021, que ha requerido la reestructuración de la dependencia para la creación 
de tres direcciones nuevas. (AM 6) 
 
JORNADA DE LIMPIEZA EN EL CENTRO 
Por Verónica Ruiz 
Hasta dos reportes diarios de banquetas y registros rotos o en mal estado recibe la Delegación del Centro Histórico 
del Municipio de Querétaro, informó el delegado Salvador Martínez Ortiz. (DQ 2) 
 
SEGÚN FERRUSCA BAJARON LOS ROBOS A COMERCIOS DEL CENTRO  
Por Verónica Ruiz 
El secretario de Seguridad Pública del Municipio de Querétaro Juan Luis Ferrusca aseguró que acuerdo con los 
propios comerciantes establecidos del Centro Histórico existe una disminución de incidentes de robo en la zona. 
(DQ 11) 
  
BANQUETAS EN MAL ESTADO, UN PROBLEMA DEL CENTRO HISTÓRICO 
Por Gonzalo Flores 
Un promedio de dos denuncias diarias se reciben en la delegación Centro Histórico, debido al mal estado de las 
banquetas del primer cuadro capitalino, por lo que se prepara un programa de reparación al ser una de las 
demandas más frecuentes de la zona, informó el delegado, Salvador Martínez Ortiz. (AM 7) 
 
REVIVEN PROYECTO DE RELLENO SANITARIO METROPOLITANO 
Roberto Sosa informó que ya existen pláticas entre Corregidora , Querétaro y Huimilpan, para buscar acuerdos que 
permitan la construcción de un relleno sanitario metropolitano. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa reveló que 
de manera preliminar mencionó que existen propuestas de terrenos para Corregidora como en Huimilpan. (IN) 
 
PROYECTAN INTEGRAR CONSEJO MUNICIPAL CONTRA LAS ADICCIONES EN EL MARQUÉS  
El director del Instituto Municipal de la Juventud de El marqués, Iván Mavael Maya se reunió con Guillermo 
Tamborrel, CECA, para hablar sobre la prevención de las adicciones en los jóvenes. (AM 4) 
 
CONDENA MEMO VEGA ABUSO DE AUTORIDAD DE 2 AGENTES DE SEGURIDAD 
Como parte de las instrucciones emitidas por el Presidente Municipal, Guillermo Vega Guerrero quien indicó que 
no habría tolerancia a los actos indebidos de los policías, dos elementos presentaron su renuncia al cargo de 
oficiales de la SSPM-SJR, luego de haberse comprobado que Guillermo Tamborrel Suárez, CECA. En la reunión se 
acordó establecer acciones enfocadas a prevenir, detectar y atender a las y los jóvenes con problemas de adicción; 
además se realizaron acuerdos para formar el Consejo Municipal contra las Adicciones en El Marqués. (EQNO, PA) 
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APOYAN ELIMINACIÓN DE BOLSAS Y POPOTES 
Por Dolores Martínez 
El regidor de la Comisión de Comercio en San Juan del Río, Jesús Mejía Cruz dio a conocer que la iniciativa para la 
eliminación de bolsas de plástico y popotes, se ha recibido de manera favorable entre la población , tiendas, 
restaurantes por lo que espera que para él primero de enero del siguiente año esta medida ya está avalada. (ESSJR 
3) 
 
ALCALDÍA COMBATIRÁ ADICCIÓN EN MENORES 
Por Gaby Hernández 
El alcalde de Tequisquiapan, Antonio Mejía Lira reconoció que el municipio con mayor incidencia del consumo de 
alcohol y drogas en el estado. Mejıá Lira subrayó que dicha situación les obliga a implementar una estrategia 
“agresiva” y de mayor impacto contra dichas adicciones, además de fortalecer los programas de prevención y el 
robustecimiento del tejido social, lo que redundarıá en una disminución de los actos vandálicos o delitos. (CQ 14) 
 
LIMITAN EN AMEALCO TRABAJO DE DELEGADOS, HABITANTES ALISTAN PLANTÓN 
En el municipio de Amealco de Bonfil, los delegados electos no han tomado protesta, y en algunos casos sus 
integrantes de plantilla no están siendo tomados en cuenta. (...) Debido a que no existe una solución, los 
pobladores que apoyan a los delegados afectados se están organizando y planean realizar un plantón en la 
presidencia municipal, si para el lunes persiste el problema. (ADN) 
 
UAQ ABRIRÁ DOS CARRERAS EN PEDRO ESCOBEDO 
Por Monsetrrat García 
El presidente municipal de Pedro Escobedo, Amarildo Bárcenas Reséndiz, comunicó que es un hecho que en agosto 
del siguiente año se abrirán dos carreras universitarias, sólo se afinan detalles para concretar este proyecto que se 
lleva a cabo con la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). (ESSJR 5) 
 
HEREDÓ JALPAN DEUDA HISTÓRICA POR MÁS 25 MDP 
La alcaldesa Chely Amador dio a conocer en rueda de prensa el estado financiero de la administración municipal 
2015-2018 encabezada por Selene Salazar, destacando el endeudamiento del Municipio por una cifra histórica de 
25 millones de pesos, además de 117 observaciones generales por actos u omisiones en el desempeño de sus 
funciones. (ADN) 
 
FIRMA ELVIA MONTES CONVENIO PARA IMPLEMENTACIÓN DEL PROTOCOLO ALBA 
La Presidente municipal de Ezequiel Montes, Elvia Montes Trejo en compañía del secretario del Ayuntamiento 
Adolfo H. Vega Perales, la Regidora Síndica Martha Vega Trejo y el Director de Seguridad Pública, Alejandro 
Vázquez Covarrubias, asistió a la ceremonia de firma de convenio para la implementación del PROTOCOLO ALBA. 
Los objetivos específicos de este Protocolo es atender de manera pronta y sin dilación alguna los reportes o 
noticias de niñas, adolescentes y mujeres adultas no localizadas. Realizar las acciones de investigación a que haya 
lugar para su pronta localización y garantizar y proporcionar en todo momento y durante la investigación a las 
víctimas indirectas, información veraz sobre los avances de la búsqueda y localización.(...) En este esquema 
participa no solamente la Fiscalía sino también instituciones públicas y privadas de la entidad. (Q) 
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TEQUISQUIAPAN FIRMA CONVENIO DEL PROTOCOLO ALBA 
El presidente municipal Antonio Mejía Lira participó en el primer encuentro para el intercambio de experiencias 
sobre la firma de convenio del Protocolo Alba, cuyos trabajos iniciaron el 22 de noviembre bajo la coordinación de 
la FGE. (AM 4) 
 
SUBIRÁ TARIFA DE AGUA EN SJR 
Debido al incremento en los costos de operación, la Junta de Agua Potable y Alcantarillado Municipal (JAPAM), 
adelantó que el próximo año el presupuesto de ingresos contempla ajustar las tarifas del servicio de acuerdo al 
incremento inflacionario. (PA) 
 
CAPITAL VA POR CUMBRE DE PREMIOS NOBEL 2021 
Por Gonzalo Flores 
La Administración capitalina recibió respuesta positiva de la Secretaría Permanente de Ganadores de Premio 
Nobel, para convertirse en candidata a sede de la Cumbre Mundial de los Premios Nobel de la Paz, en 2021, 
informó el coordinador de Delegados e Institutos Desconcentrados, Daniel Rodríguez Parada, quién señaló que 
lograrlo será un reconocimiento a los esfuerzos que se realizaran por una cultura de paz en la entidad. (AM 1) 
 
REELIGEN A LORENA JIMÉNEZ SALCEDO COMO PRESIDENTA DE COPARMEX QUERÉTARO 
Lorena Jiménez Salcedo se mantendrá al frente de la Coparmex Querétaro durante 2019, luego de haber sido 
reelegida hoy por el Consejo Directivo del organismo patronal. CQRO, N 1, EUQ 1 y 22, DQ 4) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
“NO HABRÁ REGRESO DE ELBA ESTHER”: SNTE QUERÉTARO 
Elba Esther Gordillo, expresidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) no regresará a 
la presidencia tras la salida de Juan Díaz de la Torre, enfatizó Maurino Morales García, secretario general de la 
sección 24 del SNTE en Querétaro. (DQ 8, CI) 
 
FUEGO AMIGO / ¡CTM EN LLAMAS! 
¡Sopresa!. Pedro Haces, senador suplente de Morena y líder nacional de la Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de México (CATEM) dio la bienvenida a Jesús Llamas Contreras, dirigente de la CTM y 
tres veces diputado priista. (PA 1) 
 
CIUDADANOS PODRÍAN ESTAR EN MESAS DE SEGURIDAD SI NO SE EXPONE INFORMACIÓN RESERVADA: 
INFOQRO 
Por Mónica Gordillo 
“Es completamente válido” que voluntarios de la sociedad civil participen en las reuniones de las coordinaciones 
regionales que establece el plan de seguridad pública que aplicará el próximo gobierno federal, siempre y cuando, 
no se aborde información que “pueda poner en riesgo la seguridad del Estado o a las personas”, ya que es 
considerada reservada, puntualizó el presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información 
Pública del Estado de Querétaro (Infoqro), Javier Rascado. (CQRO 4) 
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“CONSTRUCCIÓN DE METRO, UNA ALTERNATIVA PARA PROBLEMAS VIALES” 
Por Francisco Pérez 
Dentro de las actividades del foro ‘Querétaro planeado’, organizado por las diferentes cámaras empresariales del 
estado, el ingeniero Emilio Vasconcelos Dueñas, experto en urbanismo y movilidad presentó una ponencia en la 
que señaló que un sistema de transporte metro o el servicio de tranvías serían una alternativa para los problemas 
viales de Querétaro. Sobre la carga vehicular que afecta las carreteras aledañas a Querétaro, el ingeniero 
Vasconcelos señaló que es urgente el restablecimiento del servicio ferroviario de pasajeros dentro del país como 
solución a los atascos en las carreteras que alimentan a Querétaro. (AM 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
BAJO RESERVA 
SEÑALES INEQUÍVOCAS. Nos comentan que el senador queretano Mauricio Kuri González será quien dé el 
posicionamiento del grupo parlamentario del PAN el próximo sábado, durante la toma de protesta de AMLO como 
presidente de México, el evento político más importante del país. Hace seis años, nos recuerdan, el entonces 
senador panista y hoy gobernador Francisco Domínguez Servién fue quien dio a conocer la postura de su partido 
cuando el priista EPN asumió la titularidad del Ejecutivo federal. Dicen que las casualidades no existen, y que más 
bien se trata de claras señales de que don Mauricio se encuentra en el camino correcto para lograr sus proyectos y 
objetivos en 2021. HAGAN SUS APUESTAS. En más de Mauricio Kuri, nos dicen que ayer el legislador queretano 
anduvo muy activo, pues además de inaugurar una muestra fotográfica en la sede del Senado, también se dio 
tiempo para hablar de fútbol con su colega de bancada Xóchitl Gálvez, quien es seguidora de hueso colorado del 
Cruz Azul, equipo que se enfrentará hoy miércoles a Los Gallos de Querétaro. Nos cuentan que don Mauricio —
quien, por supuesto, le va a los queretanos— y la cementera doña Xóchitl no se aguantaron las ganas y se jugaron 
la clásica apuesta. ¿Quién ganará? Ya lo sabremos el próximo sábado. LA OFEQ VA A LA SIERRA GORDA. Nos 
dicen que gracias al apoyo de la secretaria de Cultura estatal, Paulina Aguado, y de las gestiones que el ex diputado 
federal Braulio Guerra hizo cuando despachó en San Lázaro, la Orquesta Filarmónica de Querétaro estará del 14 al 
17 de diciembre en la Sierra Gorda. Enhorabuena para los habitantes de esta región, quienes disfrutarán de buena 
música gracias a la sensibilidad de ambos personajes. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS  
Nada Seguro. Lo que preocupa en la Capital, y en la mayoría de los municipios de México, es la reducción de 
participaciones federales anunciada por el presidente electo, AMLO. Aunque la capital queretana tiene finanzas 
sanas, sería una reducción considerable en su presupuesto. Se trata de 37.2% del total de los 5 mil 164 mdp 
aprobados anoche en la iniciativa de Ley de ingresos del Municipio de Querétaro. Reunión Informal. Hoy se reúnen 
de manera informal el Gobernador Francisco Domínguez Servién y la rectora de la UAQ, Teresa García Gasca. La 
intención es que ambas figuras expongan sus perspectivas, sobre todo en el tema del presupuesto universitario 
que la institución busca que se asuma la propuesta “peso a peso” y para lo que se prevé una concentración de 
estudiantes universitarios en la Legislatura local para exigir una partida acorde a las necesidades de la institución. 
Querétaro Planeado. Durante la inauguración del foro “Querétaro Planeado” al que asistieron representantes y 
líderes de diferentes cámaras para debatir sobre urbanidad, la secretaría de la SDUOP, Romy Rojas Garrido, quien 
acudió en representación del Gobernador Francisco Domínguez Servién. (AM 8) 
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ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
El alcalde de Querétaro, Luis Nava, tomó protesta a los nuevos integrantes del Comité Técnico del Fideicomiso 
Queretano para la Conservación del Medio Ambiente (FIQMA), que él mismo encabeza: María de Jesús Ibarra Silva, 
Directora General; Genaro Montes Díaz, Secretario de Desarrollo Sostenible; María Fernández de la Vega, Víctor 
David Mena Aguilar, Raúl Francisco Pineda López, Sergio Rebolledo Mota, Rafael Roiz González, David Villesid 
Corral y Pablo Humberto Corona Artigas, como vocales ciudadanos. Que en sesión ordinaria, el Consejo Directivo 
de la Coparmex Querétaro reeligió a Lorena Jiménez Salcedo como presidenta para el año 2019.  El Consejo 
Académico y el Consejo Estudiantil de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la UAQ informó que hoy, a las 
9:00 horas, llevarán a cabo una “concentración” en las instalaciones de la Legislatura del Estado, en demanda de un 
presupuesto suficiente. El pasado 21 de noviembre, Códigoqro publicó declaraciones de la diputada local Abigail 
Arredondo en las que confirmó que los municipios de Ezequiel Montes, Pedro Escobedo, Peñamiller, San Joaquín, 
Tequisquiapan y Tolimán no habían firmado aún el Protocolo Alba, mecanismo para la búsqueda de mujeres 
desaparecidas. Pues ayer, la FGE del Estado informó que, en el marco del Día Internacional de la Eliminación de la 
Violencia contra las Mujeres, ya se firmaron los respectivos convenios con estas 6 demarcaciones. Asimismo, 
señaló que hasta el momento, han sido difundidas 11 cédulas de identidad, y el 100% de las niñas, adolescentes y 
mujeres adultas han sido localizadas. (CQRO 1 y 8) 
 
ENCUENTRO CIUDADANO - LOS CONTRAPESOS 
Por Fernando Corzantes 
En el colmo del cinismo, doce gobernadores del PAN señalan en carta enviada al presidente electo que “El País se 
construye de abajo hacia arriba…en camino trazado en la Constitución, n el federalismo, en la división de poderes, 
en el respeto a los derechos y libertades”, esto entre otros señalamientos en los que se desgarran las vestiduras (o 
investiduras). Habría que exponer que la mayoría de los firmantes actúan y han actuado como dueños políticos de 
su territorio. Esta constelación de hombres fuertes se han movido sin tener como referencia fundamental al 
presidente en turno, ni estar sometidos a su gobierno. A escala local, sus hábitos han sonado más a hegemonía que 
a democracia, sin contrapesos. En nuestro país los políticos y grupos de interés abusan, y lo hacen porque pueden, 
ya que si hubiera contrapesos efectivos no podrían. Los contrapesos son la esencia de un sistema democrático de 
división de poderes. Su existencia implica que cada uno de los poderes públicos y niveles de gobierno tiene 
atribuciones limitadas y depende de los otros para poder funcionar. Ninguno es eficaz por sí mismo, pero todos 
funcionan en conjunto. Cuando todas las partes, es decir el Congreso, la Presidencia, el Poder Judicial, los estados y 
sus municipios, reconocen sus limitaciones y dependencia mutua, el sistema logra una ideal capacidad de 
operación. En México tenemos muchos poderes con capacidad de obstrucción, pero casi ninguno con verdaderos 
equilibrios, y eso debe articular la llamada cuarta transformación. (...) (PA) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Por Julio de la Cruz 
DURA. La diputada Concepción Herrera, “Connie” para los cuates, ya logró lo que muy pocos integrantes de la 59 
legislatura han conseguido: en sólo tres meses lleva ya cuatro coordinadoras de comunicación social. Algo raro o 
algún maltrato hay en torno a esta diputada local pues por mucha experiencia que tengan las colaboradoras, 
nomás no le duran. CAMPAÑA. Se calmó (o la calmaron) la diputada Elsa Méndez, aquella que alegaba que no es 
ilegal promover su nombre en programas públicos pero que de pronto le bajó tres rayitas a su intensidad. Su 
esposo Juan Barrios la quiere para alcaldesa de El Marqués ¿Será? (DQ 1) 
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EL ALFIL NEGRO / SÁLVENSE QUIEN PUEDA 
Cuando se hunde un barco -se afirma- los primeros en saltar son las ratas y los cobardes. No es el caso, pero 
después de vivir del Estado a la sombra del PRI, ahora Jesús Llamas y Antonio Castelán, de CTM y CROC Se 
aventaron al salvavidas de Morena con Pedro… Haces Barba. No conocen el lema de que el capitán se hunde con el 
barco. Valga el símil. (N 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
RECIBE LA CATEM A JESÚS LLAMAS. Compartiendo el PAN y la sal: Sabino. Líder de CTM se une a central 
morenista. Presenta Alejandro Angulo libro ambiental. Iván Omar Nieto ya tiene plaza en Capital. Falleció la famosa 
chef Patricia Quintana. CTM en Llamas. Jesús Barba Haces, secretario general de la Confederación Autónoma de 
Trabajadores y Empleados de México (CATEM), organización vinculada a Morena, dio la bienvenida al hasta ahora 
líder cetemista de Querétaro y tres veces diputado local priista Jesús Llamas Contreras. A través de su cuenta 
oficial de twitter, Jesús Barba Haces comparte la fotografía de su encuentro con Llamas y dice: “Hoy recibí a mi 
amigo de muchos años, el gran dirigente Jesús Llamas, quien se integra al Comité Ejecutivo Estatal CATEM 
Querétaro. ¡Bienvenido, Chucho!” Como dato extra déjeme decirle que Jesús Barba Haces es senador suplente de 
Germán Martínez, ex líder panista y ahora militante de Morena, que pedirá licencia el mes próximo para asumir la 
dirección general del IMSS. Miembro del Partido Revolucionario Institucional  desde 1971, Jesús Llamas Contreras 
–de 68 años de edad- ha tenido grandes diferencias al interior de la CTM, por el reconocimiento oficial del líder 
nacional Carlos Aceves del Olmo a J. Cruz Araujo. Sin embargo, todavía hace tres meses negaba las versiones de su 
salida del PRI, a pesar de cuestionar públicamente al comité encabezado por Juan José Ruiz. Entrevistado en PLAZA 
DE ARMAS, El Periódico de Querétaro, el pasado 24 de agosto, señaló que ya no hay obligatoriedad para los 
trabajadores y sindicatos de pertenecer a tal o cual organización. Los trabajadores, dijo Llamas, exigen más y mejor 
atención, con la circunstancia de que ahora pueden informarse y consultar sus derechos a través de las redes 
sociales. Habló de la importancia de mantener unida a la CTM que agrupa a muchos de los sindicatos más antiguos, 
pero también a los de la modernidad queretana, como son los pertenecientes a la industria aeronáutica, casi en su 
totalidad, incluyendo a Bombardier. De allá para acá, la Confederación de Trabajadores de México, a la que Llamas 
ha pertenecido desde la juventud, ha dado mayor participación a J. Cruz Araujo, haciéndolo subsecretario nacional. 
PLAZA DE ARMAS buscó este martes a ambos líderes, Jesús Llamas y J. Cruz Araujo para conocer sus opiniones 
sobre la adhesión del primero a la CATEM, que es algo así como la CTM de Morena y qué va a pasar con sus 
sindicatos, contratos y oficinas. Ninguno quiso responder. Así de fácil. Así de difícil. -LA CARAMBADA- 
Contratado. Fuentes regularmente bien informadas aseguran que el ex candidato a la alcaldía capitalina por 
Convergencia, Iván Omar Nieto Román, ya tiene una buena plaza en el Ayuntamiento de Querétaro, con sueldo de 
67 mil pesos. Su fecha de ingreso: 13 de octubre de 2018; número de empleado: 27,897. Está adscrito al 
Fideicomiso Queretano para la Conservación del Medio Ambiente (FIQMA). La política de oposición también deja. -
OÍDO EN EL 1810- Imprevisto. Que “una emergencia” hizo que el alcalde capitalino Luis Nava saliera 
intempestivamente de un acto que se estaba celebrando ayer en el Teatro de la Ciudad, con motivo de la 
presentación del Programa Querétaro por la paz. Se le vio caminar hacia Palacio. -¡PREEEPAREN!- Aaatención. 
Este jueves será la presentación del libro “Justicia socioambiental y el derecho a la Ciudad en Querétaro”, escrito 
por nuestro colaborador Alejandro Angulo. Participarán como comentaristas el ex procurador ambiental Alejandro 
Delgado Oscoy, la doctora Izarely Rosillo, de la Facultad de Derecho y el maestro Francisco Sánchez, de IUS Natura. 
El libro aborda la necesidad de repensar la noción de justicia ambiental para incorporar el concepto de justicia 
socioambiental y analiza la importancia de la denuncia popular y el papel de la procuraduría ambiental estatal 
como garante de la legalidad de la autoridad municipal. Habla de los cambios irregulares al ordenamiento 
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ecológico del Municipio de Querétaro. También discute la pertinencia de establecer el derecho a la ciudad y el 
acuerdo regional que sienta las bases de los derechos integrales ambientales, como son el acceso a la información, 
la participación y la justicia. No lo olvide, mañana a las 7 PM, en Río de la Loza 1, Centro Histórico. Hay que ir. -
¡AAAPUNTEN!- Pérdida. Murió la famosa chef Patricia Quintana, amiga de Querétaro y fanática de Bernal, en 
donde hizo grandes amigos, como Miguel Ángel González, en cuyo hotel boutique “Casa Mateo” se hospedaba 
frecuentemente. Tenía 72 años una vasta producción editorial sobre la cocina mexicana e internacional. Más de 15 
libros. Descanse en paz. -¡FUEGO!- Enigma. ¿Qué irá a pasar en la CTM de Querétaro, en donde hasta el auditorio 
lleva el nombre de Jesús Llamas Contreras, ahora  -según dicen- miembro de la CATEM?. ¡Porca miseria! (PA 2) 
 
COLUMNA EL BOLÍGRAFO / LA CUARTA TRANSFORMACIÓN 
Por Raúl Iturralde 
El próximo sábado primero de diciembre, Andrés Manuel López Obrador será el presidente constitucional de los 
Estados Unidos Mexicanos para el periodo 2018-2024. Desde el 2 de julio en que las urnas mostraron que más del 
50% de los votos emitidos lo favorecieron, han corrido muchos discursos, tanto del mismo AMLO, como de sus 
simpatizantes y también de sus detractores. El tema puesto en el centro del proyecto político del nuevo gobierno 
es el de la cuarta transformación, la cual inició el pasado 2 de julio y que en palabras de AMLO: “consiste 
básicamente en desterrar la corrupción de nuestro país”. El 2 de julio, en el Zócalo, López Obrador delineó las 
principales rutas de su programa de gobierno: establecer una auténtica democracia, pensión para adultos mayores 
y discapacitados pobres, derecho al estudio y al trabajo para todos los jóvenes, libertad total a empresarios, 
ciudadanos y organizaciones sociales, proyectos productivos de desarrollo para todo el país y fortalecimiento del 
mercado interno, disciplina fiscal del gobierno y respeto a la autonomía del Banco de México, buenas relaciones 
internacionales y respeto a los compromisos contraídos con empresas y bancos internacionales, combate a la 
inseguridad. La polémica en torno a las propuestas, proyectos y discursos del presidente y allegados, ha sido muy 
extensa. Afirmaciones, contradicciones, acercamientos impensados con sectores de la “mafia del poder”, así como 
las controversias y confrontaciones entre miembros del nuevo grupo en el poder, han contribuido a una atmósfera 
de expectativa e incertidumbre. ¿Podrá el nuevo presidente cumplir con todas sus promesas de campaña?, ¿bajará 
el IVA en la frontera norte?, ¿mantendrá al ejército en las calles?, ¿qué sucederá finalmente con el tema del nuevo 
aeropuerto?, son algunas interrogantes que empezarán a resolverse a partir del primero de diciembre. A lo largo 
de la campaña por la presidencia, quedó claro que la misión principal de su gobierno sería desterrar la corrupción. 
En el discurso en el Zócalo, del 2 de julio, afirmó: “La corrupción no es un fenómeno cultural … bajo ninguna 
circunstancia el próximo presidente permitirá la corrupción ni la impunidad. Sobre aviso no hay engaño, sea quien 
sea será castigado. Incluyo a compañeros de lucha, funcionarios, amigos y familiares. Un buen juez por su casa 
empieza”. Sin embargo, un aspecto que pone en cuestión la credibilidad de la cuarta transformación, es el mensaje 
que AMLO dio el pasado 20 de noviembre, cuando afirmó que extiende un perdón general a todos los corruptos y 
que, a partir de que sea presidente constitucional, ya no se tolerará ningún acto de corrupción. Esta decisión, como 
lo han señalado diversos actores y analistas políticos, si se perdona a los corruptos de los gobiernos anteriores, en 
automático se está extendiendo una carta de impunidad a los funcionarios de la próxima administración. En mi 
opinión, afirmaciones de este tipo, además de ser claramente contradictorias con el espíritu de un gobierno 
honesto, crean un sentimiento de desconfianza y siembra semillas de inconformidad en torno a las acciones del 
nuevo presidente. No olvidemos que un componente esencial para que la ciudadanía votara mayoritariamente por 
el proyecto de López Obrador fue la promesa de acabar con la corrupción y castigar a los responsables de poner al 
país en situación de pobreza y violencia. Desterrar la corrupción implica hacer justicia y aplicar la ley a quienes 
atentaron contra el patrimonio económico y social de los mexicanos. (DQ 9) 
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EXPEDIENTE Q – PAZ 
Por Adán Olvera 
Echar andar un programa para promover la paz puede sonar tan al aire y tan poco tangible, que muchos pueden 
decir y por qué mejor no mejorar la calidad de servicios en la ciudad y los temas de inseguridad. Por increíble que 
parezca promover una cultura de paz entre los ciudadanos será una tarea a largo plazo y en el que todo debemos 
de trabajar para que los malandrines sean cada vez menos. Mantener una ciudad sin baches, con buen alumbrado 
público, con seguridad, sin basura en las calles y en general con buenos servicios es un avance para lograr la paz en 
las calles y gozar de entornos armónicos. “Querétaro por la Paz" es un programa que proponen las autoridades 
municipales que encabeza Luis Nava, que busca que la capital sea un punto de esperanza para todo México y 
demostrar que se puede vivir con paz y tranquilidad. En el concepto se busca una ciudad con más y mejores 
empleos y oportunidades, una ciudad sostenible, incluyente, y con calidad de vida para toda las personas; se trata 
de vivir en una ciudad de principios y valores de convivencia que garanticen el bienestar y la tranquilidad real. Van 
a participar en este programa universidades, colegios de bachilleres, organismos empresariales, organizaciones de 
laicos que colaboran con la iglesia católica. La paz que se busca tendrá que llegar a las comunidades, colonias y 
centros de población donde sus habitantes viven en ambientes hostiles por diferentes factores que tendrán que ser 
erradicados desde un trabajo conjunto de varias dependencias del gobierno municipal y obviamente con el trabajo 
de las organizaciones civiles que se sumaron al proyecto. Los centros de mediación que recientemente se han 
anunciado en la Presidencia Municipal de Querétaro, buscarán disminuir conflictos vecinales ofreciendo acuerdos 
que beneficien a las partes involucradas en situaciones de conflicto en colonias y comunidades de la capital. Es la 
paz un valor que buscan las autoridades de Querétaro y esperamos resulte para todos un logro importante. DE 
REBOTE. Los Iphone X con valor superior a los 20 mil pesos son un gasto del que estaban enterados los diputados 
de MORENA en la Legislatura de Querétaro, se les avisó al mismo tiempo que se contrató seguro de gastos médicos 
para cada diputado y ahora se quieren negar cuando aceptaron en acuerdo y ya no es posible redireccionar el 
gasto. (DQ 10) 
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